

EL SOCIALISTA

ORGANO DEL PARTIDO OBRERO

SUSCRIPCIÓN POR TRIMESTRE: España, 1 peseta; Ultramar, 1,25; Portugal, 1,50; Otros países, 1,75. VENTA: Paquete de 30 números, una peseta. Los pagos se efectuarán en libranzas del Giro Mutuo ó en letras de fácil cobro. No se servirá ninguna suscripción cuyo pago no se hubiere efectuado.

APARECERÁ LOS VIERNES

REDACCION Y ADMINISTRACION, HERNAN CORTES, 8, PRAL.
Horas de oficina: de ocho á diez de la noche.

Las suscripciones se reciben: en Madrid, en la Administración, y en provincias, en el domicilio de los corresponsales del periódico ó dirigiéndose directamente al Administrador. La correspondencia de Redacción, á nombre de Pablo Iglesias; la de Administración, al de Juan José Morato.

SUSCRIPCIÓN

Á FAVOR DE LAS VÍCTIMAS

DE LOS EXPLOTADORES DE RIPOLL Y CAMPDEVANOL

	Pesetas.
Suma anterior.....	386,66
MADRID	
P. I., 0,25.—A. Atienza, 0,25.—F. Diego, 0,25.....	0,75
BARCELONA	
J. C., 0,10.—E. Manegal, 0,25.—Ribera, 0,05.—Garry, 0,10.—A. G. O., 0,25.—Ferraté, 0,20.—D. de D., 0,20.—Puig, 0,25.—Valls, 0,25.—Reoyo, 0,25.—Arturo Calvet, 0,10.—Vicente Tort, 0,15.—Palmita, 0,10.....	2,25
TOTAL.....	389,66

SUSCRIPCIÓN PERMANENTE

PARA AYUDAR

Á LOS GASTOS DE EL SOCIALISTA

	Pesetas.
Suma anterior.....	52,48
MADRID	
P. I., 0,25.—Una socialista, 0,50.—M. G., 0,25.—José Martínez Gil, 0,25.—A. Atienza, 0,25.—Francisco Diego, 0,25.—J. G. C., 0,10.—Franco, 0,25.—Arnáiz, 0,25.—E. S., 0,10.—Carrasco, 0,20.—Rueda, 0,15.—Padilla, 0,25.—García, 0,10.—Morato, 0,10.....	3,25
TARRAGONA	
Camilo Huguet.....	0,25
TORELLÓ	
Peero Guiteras.....	1,00
GRACIA	
Agrupación Socialista.....	3,00
MATARÓ	
Agrupación Socialista (mes de mayo), 3,28.—Jorge Gran, 0,80.—J. Peix, 0,25.—Casavella, 1,25.—Juan Bellavista, 0,25.—J. Junoy, 0,25.—J. Manent, 0,25.—E. Torres, 0,50.—S. Solá, 0,25.—S. Creus, 0,25.—R. Salicrú, 0,30.—J. C. P., 0,25.—S. Miravent, 0,25.—J. Pons, 0,50.—B. Carbonell, 0,25.....	8,88
SAN SEBASTIÁN	
Juan Lestao, 0,75.—Leodegario Herboso, 0,75.....	1,50
TOTAL.....	70,36

LA SEMANA BURGUESA

Si no hubiese otros muchos síntomas reveladores de la decadencia moral de la burguesía, bastaría para convencerse de ello observar la actitud indiferente con que asiste á la serie interminable de asquerosos espectáculos que absorben por completo la actividad y la inteligencia de sus representantes políticos.

Presupuestos, proyectos militares, reformas políticas y económicas, cuanto afecta esencialmente al regular desenvolvimiento del Estado burgués, se halla olvidado y pospuesto á la lucha encarnizada y vergonzosa de rencores y ambiciones de unos cuantos vividores que, roto ya todo freno de pudor, ostentan la desnudez de sus apetitos en bacanal grosera y escandalosa.

Y sin embargo, tal fenómeno morboso no tiene nada de extraordinario: corrompida y abyecta la clase burguesa, la descomposición del Parlamento no es sino fiel reflejo de estado semejante.

Si así no fuera, si entre representantes y representados existiera el más imperceptible desnivel moral, habriase ya manifestado por actos de viril energía, la opinión burguesa habría ahogado en sus comienzos el ruín pugilato, y sus cínicos sostenedores enmudecerían bajo el peso del anatema.

En cuanto al país trabajador, su actitud está perfectamente justificada: se reduce á contemplar con regocijo cuán fácil le será en plazo próximo sepultar en su propio fango á tan encanallado y prostituido enemigo.

Aunque parecía agotado el repertorio de las escenas indecorosas entre la gente parlamentaria, no ha sido así.

Martos, aquel personaje que provocó ruidosa tempestad de merecidos insultos de la mayoría, los ha devuelto con creces, y no sólo los ha devuelto, sino que ha conseguido hacerse oír de la Cámara casi con el mismo respeto y atención que antes del rompimiento.

El arrastrado por el lodo la tarde del 23 de mayo, el que parecía deber encontrar desiertos los bancos ministeriales al pronunciar su discurso, los vio llenos como nunca: son dignos, pues, unos de otros.

Pero no fué esto todo. Como digno remate del capítulo de inconsecuencias, rebajamiento y servilismo á que jamás llegó ningún hombre político, hubo de decir que las situaciones republicanas fueron ilegales.

Sin embargo, la minoría republicana le oyó silenciosa, sin que la más leve protesta diera á entender que aun hay celosos defensores de la honradez y dignidad políticas.

Indudablemente, el rebajamiento en el campo burgués alcanza idéntico nivel de uno á otro extremo.

La segunda parodia del espectáculo taurino alcanzó en el Congreso mayor perfección que la primera.

Salieron á la arena un Toro y un Toreño, y estuvo á punto de consumarse la suerte del estoque.

Afortunadamente todo quedó en mojiganga, y si la sangre no llegó al río, el vocabulario de la plaza de toros se enriqueció con nuevas voces del naturalismo más grosero.

De la función de pólvora quedaron encargados unos caballeros, que con el papel de una acta honrosa prendieron fuego á la verdad histórica.

Y en paz y jugando... con la formalidad y la decencia.

La verdad es que cuando nuestros republicanos aseguran que tales vergüenzas sólo se presencian bajo el régimen monárquico, tienen razón que les sobra.

En Francia, por ejemplo, ya es otra cosa. Porque aunque en la Cámara francesa los escándalos se cuentan por sesiones, y sus honorables miembros se tiran de las greñas, y las voces de ¡Ladrones! se cruzan diariamente de banco á banco, éstos son lunares que hacen mucha gracia al simpático rostro de la República.

Allí todo es grande, todo magnífico. Y si no, que lo diga Cassagnac, que encarándose con la mayoría republicana, dijo días pasados lo siguiente:

«Tenéis por ministro de Justicia á un bribón que mejor estaría en las cárceles de Poissy que en el banco de los ministros.»

¡Qué virilidad de lenguaje y qué magistral manera de pintar la realidad!

Por fortuna, á esta perfección del arte se camina entre nosotros, porque sería un vergüenza nacional el suponer que aquí no hay materia para ello.

¡Vaya si la habrá! Lo que falta son Cassagnacs que se atrevan.

Ahora sí que va de veras. Nos referimos á la coalición republicana, que, fracasada una y otra vez, de las manos de los jefes ha pasado á las de la prensa.

El panderero está, pues, en buenas manos. ¡Y qué efecto tan inmediato y desastroso produjo el anhelado acuerdo en el campo monárquico!

Coligarse la prensa republicana y emprender la huida las instituciones, fué casi simultáneo.

Y para que el viaje fuera más rápido, lo realizó la reina en globo... cautivo.

Lo sensible es que al descenso pudo tranquilizarse leyendo ciertos acuerdos del Consejo regional

federalista de Cataluña y documentos como el que ha publicado el Comité municipal del mismo partido en Madrid, que prueban que la cacareada coalición continúa siendo tan ilusoria como antes.

Como que hay republicanos que dicen que todo ello no pasa de ser una solapada rebelión del marqués de Santa Marta contra la jefatura de Pi y Margall.

Y hasta hemos oído asegurar que sin el anuncio previo de la comilona costeada por el acaudalado marqués, la Asamblea de periodistas no habría sido tan numerosa.

Por lo visto, y á pesar de la nueva intentona de unión, habremos de resignarnos, nosotros que anhelamos que llegue la hora del desencanto para muchos ilusos, á esperar que algún despechado espadón monárquico saque de penas á los republicanos.

Porque lo que es ellos sólo tienen fuerzas para charlar y comer.

Un indicio.

El Liberal, que huele bien dónde guisan, comprendió que de la Asamblea coalicionista no sacaría sustancia, y dejó de asistir á ella.

Pero en cuanto sonó la hora del banquete, allá fué su director armado de cuchara.

Y eso que el tal diario republicano no está en ayunas; que buena maña se da para sacar tajada en toda clase de mesas.

Sin ir más lejos, la que le habrá valido su defensa de la empresa Rivas-Palmers habrá sido buena, ¡pero buena!

Pero como tiene buenas tragaderas, no hay miedo de que se atragante.

Más sobre *El Liberal*.

¿Se acuerdan los lectores que dijimos que todo el argumento de la campaña de ese periódico con el pretexto del crimen de la calle de Fuencerral se condensaba en el afán de llegar á arrebatarse un día á *El Imparcial* las líneas que á guisa de dístico sabroso proclaman que este diario es el de mayor circulación de España?

Pues hemos acertado. *El Liberal*, según lo estampa en letras gordas á la cabeza de sus columnas, es el periódico de mayor circulación de España.

Pero como *El Imparcial* sigue diciéndolo también, el público ignora cuál de los dos es la verdadera tía Javiara.

Dejando la resolución del litigio á ambos colegas, nosotros hemos de felicitarnos de las prosperidades de *El Liberal*.

¿Por qué? Pues sencillamente porque su abundancia de recursos le permitirá dejar de arrebatarse á los tipógrafos de su imprenta la diferencia que resulta entre el salario que les abona y el que les corresponde con arreglo á la tarifa del oficio.

Siquiera para que en este punto de decoro y de honradez industrial no pueda seguir siendo tachado un periódico republicano por monárquicos como *El Imparcial*, *La Correspondencia*, *El Correo* y algunos otros.

¿Hemos dicho algo?

CÓMO SE NOS COMBATE

Aunque en el número de la anterior semana hemos inserto la respuesta que nuestros correligionarios de Bilbao acordaron dar á *El Porvenir Vascongado* con motivo del artículo que éste publicó titulado «Protectores interesados», como dichos compañeros tuvieron que ser breves en ella por dirigirla á un periódico burgués, vamos á ocuparnos nosotros del escrito del diario bilbaíno con la extensión que el asunto tratado en él merece.

El Porvenir Vascongado asegura en el referido artículo que el Partido Socialista Obrero, á pesar de su

agitación y su actividad, no ha hecho «nada práctico que redunde en obsequio del proletariado, nada real y tangible que se traduzca en beneficio de la clase trabajadora», ni siquiera en lo que se refiere a la seguridad personal de los obreros en el trabajo. También dice que otra sería la situación del proletariado si los socialistas, en vez de dividir y separar unas clases de otras, de ensanchar las distancias entre pobres y ricos, procurasen que unos y otros marchasen de acuerdo; y como si estos y otros dislates mayores aún fuera poco, agrega que más del 50 por 100 de los accidentes desgraciados que ocurren en el trabajo «son debidos a imprudencias y atrevimientos de las mismas víctimas».

Hagámonos cargo de estas tres afirmaciones.

Respecto a la primera, ¿a qué es debida la inquina que *El Porvenir Vascongado* profesa al Partido Socialista Obrero? ¿a qué los ataques que le dirige y la frecuencia con que se ocupa de él para calumniarle y producir su descrédito? Pues únicamente a que nuestro partido se afirma, ejerce cada día más influencia en la masa obrera y, sobre todo, consigue separar a los proletarios de los partidos burgueses avanzados y llevarlos al campo de la lucha de clases.

Y si el Partido Obrero ha logrado ya todo esto, ¿puede decirse seriamente que no ha hecho nada favorable a la clase trabajadora? ¿No es un beneficio para el proletariado ver salir a gran parte de sus huestes del campo enemigo, donde estaban sirviendo de comparsas, y organizarse en partido de clase para alcanzar su mejoramiento y emancipación? Si lo primero que necesitan los asalariados para contrarrestar la explotación y poner a la burguesía en el caso de que afloje la bolsa, de que dé más medios de vida al trabajador, es crear una fuerza, moverse ellos por sí mismos, y esto lo ha obtenido casi el Partido Socialista Obrero, ¿no hay aquí un resultado positivamente beneficioso a los intereses de los desheredados?

Si *El Porvenir Vascongado* quiere decir con las primeras palabras que hemos copiado de su artículo que nuestro Partido no ha conseguido todavía recabar del Estado medidas que mejoren la situación económica de los trabajadores, no tenemos inconveniente alguno en reconocer que eso es verdad. ¿Pero qué cargo puede ser ese para un partido como el nuestro, que apenas cuenta cuatro años de vida activa y que, como es natural, ha tenido que consagrar dicho tiempo a la propaganda de sus doctrinas y a la organización de sus adeptos? ¿No es un acto de verdadero descoco, de extraordinario cinismo, que el órgano en la prensa de un antiguo partido que nada ha hecho por mejorar las condiciones materiales de los obreros, no obstante haberles prometido realizar su bienestar, ataque al Partido Socialista Obrero, nacido ayer en nuestro país, porque no ha logrado ya la adopción de resoluciones que lo mismo *El Porvenir Vascongado* que los demás órganos de la burguesía ven con malísimos ojos y combaten cuanto pueden?

El Partido Socialista Obrero, que tiene un programa donde están escritas las bases de la futura sociedad y señalados los únicos medios que pueden hoy atenuar los terribles efectos que produce en la clase proletaria el desbarajuste, la anarquía de la producción capitalista, no ha dicho en ninguno de sus *meetings* ni en el periódico que le sirve de órgano que iba a trocar inmediatamente la vida miserable del trabajador por otra más desahogada (lo que hubiera sido un engaño), sino que era el único partido que trabajaba de veras para aliviar los dolores de los asalariados y ponerlos en camino de que concluyan con su esclavitud económica.

Y esto, diga lo que quiera *El Porvenir Vascongado*, es de todo punto exacto.

Por lo demás, no está lejano el momento de que el Partido Socialista Obrero, contando con la fuerza necesaria, obligue a la clase explotadora a dictar algunas de las medidas que él reclama y que han de mejorar algo el estado económico de los productores.

En lo que se refiere a los accidentes del trabajo, nuestro partido ha incluido en su programa la solución que ha de hacer casi imposibles aquéllos. Pero esta solución ni la apoyará el partido que representa *El Porvenir*, ni ningún otro partido burgués; sólo se obtendrá cuando los obreros militantes tengan fuerza bastante para arrancársela al Estado. Además, *El Porvenir* ha sido torpe en hablar de este asunto, pues, como le han recordado muy bien nuestros correligionarios de Bilbao, en el Municipio de la capital de Vizcaya nada han hecho los que como él piensan en apoyo de una reclamación formulada por aquéllos para evitar las desgracias en las obras; y en las Cortes, añadimos nosotros, ni Castelar ni Celleruelo ni Abarzuza se han ocupado de semejante *bagatela*.

El aserto de que sería otra la situación de los proletarios si los socialistas no predicáramos la lucha de clases y el odio a los ricos, revela que la ignorancia de *El Porvenir Vascongado* respecto al problema que

trata de resolver el socialismo científico es tan grande como la rabia que tiene a nuestro partido.

¿Se hallaban acaso mejor los obreros cuando el Partido Socialista no existía que se encuentran ahora? ¿Los partidos burgueses se preocupaban de ellos algo más que para engañarlos y convertirlos en instrumentos de sus cábalas y ambiciones? No. Entre ayer y hoy, entre la época en que los obreros eran dirigidos por sus naturales enemigos, y la actual, en que el socialismo ha anulado tan funesta dirección, no habrán aquéllos logrado un aumento de recursos con que atender mejor a sus necesidades, pero sí ha adquirido gran número de ellos noción exacta de su estado y de sus intereses y llegado a conocer el camino que deben seguir para extirpar la causa de sus males.

Cuanto a la lucha de clases, los socialistas no han hecho más que descubrirla, ponerla de relieve y obrar con arreglo a ella, pues por lo demás, esa lucha, declarada y franca, existía anteriormente, siendo producto inevitable y fatal de la insolidaridad de intereses que entraña el régimen individualista.

El odio a los ricos tampoco le alimentamos nosotros: le alimentan, le infiltran en el corazón de los proletarios los mismos explotadores, que, cada vez más ansiosos de beneficios, roban al obrero casi todo el producto de su trabajo y le ofenden y maltratan con inusitada crueldad.

Asegurar que el 50 por 100 de los accidentes desgraciados en el trabajo es debido a los mismos obreros, que dan lugar a ellos con sus imprudencias y atrevimientos, sólo puede hacerse por ganas de faltar a la verdad ó por prurito de censurar a los trabajadores; a no ser que *El Porvenir Vascongado* haya ido a informarse de los patronos, pues para éstos siempre son culpables los obreros de las desgracias que les ocurren en los talleres y en las obras.

No negamos que algún trabajador sea víctima de su temeridad ó arrojo: pero en la inmensa mayoría de los casos el origen de aquellos accidentes está en la avaricia de los fabricantes y contratistas, que por ahorrarse algunas pesetas, no emplean buen andamiaje, ni suprimen ciertas operaciones peligrosas, ni cuidan de que las máquinas no puedan hacer daño a los que están cerca de ellas, ni tienen el personal suficiente para vigilar el funcionamiento de las mismas, ni las reparan ó renuevan cuando se deterioran ó están inservibles.

Los accidentes desgraciados en el trabajo terminarán casi por completo el día que cada uno de ellos, además de la responsabilidad civil, cueste a los patronos un desembolso de importancia. Así como hoy tienen lugar por la razón de obtener una ganancia más crecida, mañana cesará de haberlos porque no mermen considerablemente los beneficios obtenidos.

Terminaremos nuestra réplica al artículo de *El Porvenir Vascongado* haciendo a éste una pregunta.

¿Por qué, si juzga malo al Partido Socialista Obrero, si le aborrece tanto y desea su desaparición, no le ataca en su raíz, en su base, y no del modo trivial y ligero que lo ha hecho en varias ocasiones? ¿Por qué no coge el programa de nuestro partido y, haciendo la crítica de él desde la aspiración a las reformas inmediatas, prueba que su contenido carece de valor?

Mientras no haga eso *El Porvenir Vascongado* nos da derecho a pensar que, no teniendo razones que oponer a las doctrinas que sustenta el Partido Socialista Obrero, rehuye el discutir las para que no resulten aquéllas con más virtualidad y él completamente derrotado.

ASESINATO PATRONAL

El telégrafo y la prensa burguesa nos han dado cuenta de que el 3 del actual, en el pozo Vermilleux (cuenca hullaera de Saint-Etienne) hubo una explosión del fuego *grisú* cuyo efecto destructor alcanzó a otros tres pozos inmediatos.

Como la explosión ocurrió durante las horas de trabajo—a las once y media de la mañana—casi todos los obreros empleados en ellos, que pasaban de 200, han perecido.

Esta horrible hecatombe es un nuevo y tremendo asesinato cometido por la clase patronal.

El verdadero *grisú* que ha ocasionado la espantosa muerte de aquellos 200 hijos del trabajo ha sido el infame abandono, la ciega codicia y la criminal indiferencia que respecto a los explotados tienen los viles explotadores.

Hubiera la previsión necesaria, el cuidado debido y el interés que exige la vida de todo ser humano, y el *grisú* sería impotente para causar las hecatombes que hoy produce; nada haría contra los que trabajan en las minas.

Los responsables, pues, de tantas víctimas como aquél ocasiona ahora, los verdaderos causantes de ellas son los capitalistas y nadie más que los capitalistas. Pero como para éstos no hay en la presente sociedad ni

justicia, ni leyes ni presidios, quedando por lo mismo impunes sus crímenes, toca a los socialistas revolucionarios, a los proletarios que ansían concluir con un orden social tan infame como el que hoy existe, tomar nota de ellos para castigarlos severamente el día que la causa del pueblo trabajador triunfe.

Obreros, víctimas de la crueldad y de la rapiña de los holgazanes, venid pronto al campo socialista para poner fin a tan horrendos asesinatos y a todas las infamias de la clase burguesa!

CONGRESO DEL CUARTO DISTRITO DE CATALUÑA

Este Congreso ha tenido importancia excepcional porque ha venido a realizar la aspiración generalmente sentida de reorganizar sobre nuevas bases, más convenientes y justas que las antiguas, a los trabajadores del cuarto distrito, ansiosos de resistir a la feroz tiranía del capital.

A este fin, se ha reformado el reglamento, asimilándolo en sus líneas generales a los que modernamente se dan las Sociedades de resistencia más adelantadas. Se han limitado las atribuciones de la Comisión Central permanente, pasando en su mayoría a los Congresos generales del distrito y suprimiendo la retribución al presidente ó secretario de dicha Comisión. Se ha creado en la Federación una caja de resistencia como único medio de prepararse de un modo conveniente para las grandes huelgas, que son el terror de los capitalistas, y se han adoptado otras medidas que, rompiendo los moldes tradicionales y anticuados, darán nueva vida y prosperidad a esta Federación trabajadora.

Con objeto de que al rehacerse la unión se estrechen los lazos de la solidaridad y queden completamente apagadas antiguas disensiones, se han tomado las medidas oportunas respecto a la situación en que se hallan los compañeros de Ripoll y Campdevanol.

Para contrarrestar los efectos de la hipócrita cizaña sembrada por los burgueses en el campo obrero de este distrito por medio de una falsa Sociedad llamada del Carmen, se han adoptado acuerdos que, sin herir las engañadas personalidades de los obreros seducidos por las mentidas promesas de los capitalistas, arranquen a éstos, en tiempo relativamente breve, el inconsciente auxilio de sus ahora dobles víctimas, puesto que lo son en el terreno material de la explotación, como todos los asalariados, y en la esfera del pensamiento y de la voluntad, como engañados y conducidos a luchar contra los intereses de sus compañeros, que son los suyos propios.

En todos los puntos hubo acuerdo entre la totalidad de los delegados de las localidades, y aunque a la reforma del reglamento se hizo alguna oposición, fué ésta realizada por elementos de que ya está desengañada la conciencia proletaria de este distrito. En consecuencia, prevaleció la opinión de la reforma, que era la de la inmensa mayoría.

SERVIR A LOS SUYOS

Los días 14, 15 y 18 del pasado junio se ha celebrado en la Audiencia de Manresa la vista en juicio oral de la causa instruida contra varios obreros a consecuencia de la huelga habida en agosto del 88 en la fábrica del *Riu*, de Navarres.

El Tribunal ha dictado fallo condenatorio contra los compañeros siguientes:

Ignacio Guitart a dos años, once meses y once días de prisión correccional.

José Picas y Jaime Puig a un año, ocho meses y un día.

Juan Picas (hijo de José) a dos meses y un día de arresto mayor.

Agustín San Miguel a cuatro meses y un día de arresto.

Francisco Soler a dos meses y un día de arresto y 125 pesetas de multa.

Y Dolores Prat (esposa de José y madre de Juan) a dos meses y un día de arresto y 125 pesetas de multa.

El hecho que ha determinado el procesamiento y la condena de los anteriores compañeros ha sido el siguiente:

Habiendo faltado el dueño de la citada fábrica a la palabra que dió a los obreros, y visto por éstos que les era difícil hacérsela cumplir inmediatamente, pensaron organizarse en Sociedad de resistencia. Con este objeto los individuos encausados trataron de avistarse con varios compañeros que trabajaban en la fábrica; pero al entrar en ella fueron recibidos a tiros por algunos que no eran obreros. De esta agresión se defendieron los huelguistas como mejor pudieron, mas sin hacer uso de arma alguna.

Tal ha sido el crimen cometido por aquellos trabajadores, los cuales piensan apelar del fallo dictado por la Audiencia de Manresa ante el Tribunal Supremo.

Aunque la razón está de parte de los obreros procesados, por no haber hecho más que defenderse de una bárbara agresión; como en el fondo del asunto late una lucha entre asalariados y patronos, no nos sorprendería que la referida condena fuese confirmada por aquel Tribunal.

La justicia burguesa, que no está instituida para

otra cosa que servir los intereses de los explotadores, considera casi siempre como criminales a los trabajadores que se rebelan contra la tiranía patronal.

DELEGADOS AL CONGRESO INTERNACIONAL

A la fecha tenemos noticias de que han sido elegidos los siguientes:

Oswaldo Guochi-Viani y Aldissio Samnito, el primero por los grupos socialistas de Milán, y el segundo por los de Sicilia.

Platon F. Drakulis, redactor del *Arden*, que se publica en Atenas, por los socialistas griegos.

Carlos Jeppesen, por el Partido Socialista de Noruega.

Leo Frankel, ex miembro de la *Commune*, y A. Jhrlinger, por el Partido Obrero húngaro.

La delegación de los socialistas alemanes promete ser numerosa.

CARTA DE BARCELONA

7 de julio de 1889.

Compañeros del Consejo de Redacción de EL SOCIALISTA:

En el número de *La Tramontana* correspondiente al 5 del actual aparece un suelto en el que se pretende contestar, aunque escapando por la tangente, a la carta de ésta publicada en el penúltimo número de EL SOCIALISTA.

Insiste *La Tramontana* en que no fué lógico el proceder del Partido Socialista al enviar una representación a la reunión origen de este asunto, é insisto yo en que obró perfectamente, por cuanto no estando conforme con la celebración del acto de que se trataba, tenía necesidad de hacerlo constar, y esta fué la única misión de los delegados del Partido Socialista. Si el Sr. Llunas no sabe presidir reuniones, que aprenda; de saber más lo que tenía entre manos, la contestación que hubiera dado a los delegados de esta Agrupación, después que éstos hablaron por primera vez, habría sido: «Queda enterada la Asamblea»; y dichos delegados, sin necesidad de más indicación, se hubieran retirado, pues que nada tenían que hacer, una vez cumplida la misión que allí les llevara. Y esto sin alterar en nada el orden, pues que no se había entrado en la discusión de la del día.

Entiéndalo bien el Sr. Llunas y no pretenda por este medio justificar su arbitrio.

Por lo visto, el Sr. Llunas acepta los calificativos de democrata, masón, anarquista, representante de *El Motín* y federal a ratos, pues dice que si no tengo más que objetarle, tanto vale esto como nada. El Sr. Llunas, pues, que tanto habla de lógica, está en el caso de demostrar la que existe entre la anarquía, que tiene por aspiración abolir toda sombra de autoridad y jerarquía, y la masonería, que le obliga a reconocer y aceptar grados, desde el 1.º al 33, es decir, desde el iniciado hasta el gran maestro. También está en el caso de demostrar su consecuencia al ser democrata mientras es anarquista, pues en ocasión solemne han declarado éstos que *abominan de la democracia*.

Y en punto a lo de federal, diga si la lógica le enseña que pueda ser partidario de exclusivismo de raza y de nacionalidad quien pretende implantar la fraternidad universal y aspira a borrar las fronteras.

Nada de esto explicará lógicamente el Sr. Llunas, ni menos demostrará la lógica de conmemorar la toma de la Bastilla por los anarquistas, entre los cuales, dicho sea en honor de la verdad, no falta quien diga y haya escrito que aquél fué un acto burgués.

Pero si *La Tramontana*, si el Sr. Llunas creía de buena fe lo que ha sostenido, ya le habrá demostrado su error *La Campana de Gracia*, semanario posibilista, que también conmemora este año, como otros, la toma de la Bastilla; ya se lo habrá demostrado el mismo señor Castelar con la cantata que ha entonado enalteciendo aquel hecho, y ya se lo iremos demostrando los socialistas, los que sostenemos la lucha de clases y amoldamos nuestra conducta a este principio, sin buscar amalgamas ni confabulaciones de ninguna especie.

Entretanto, siga *La Tramontana* haciendo piruetas. Vuestro y de la Revolución.—*El Corresponsal*.

Hemos recibido *The Labour Elector*, periódico que se publica en Londres, y un ejemplar del folleto *La sociedad presente y la sociedad del porvenir*, dado a luz por la Casa-Casino de Trabajadores Sabadellenses.

Queda establecido el cambio con el primero y damos las gracias por su deferencia a los remitentes del segundo.

MOVIMIENTO POLÍTICO

ESPAÑA

Bilbao.—Nuestros correligionarios de esta villa, más satisfechos cada día por la excelente acogida que a las ideas del Partido Socialista Obrero dispensan los trabajadores de ella, han dado comienzo a los trabajos para la creación de un Círculo socialista.

ITALIA

Una nueva condena acaba de dictar el tribunal de Milán contra el órgano oficial del Partido Obrero.

A su gerente Giorgi Giorgio le impone cuatro meses de cárcel y 2.100 pesetas de multa.

Al redactor Fiumi Aristide un mes de cárcel y 500 pesetas de multa.

Y a Lazzari Constantino, autor de un artículo, a la misma pena que el anterior.

MOVIMIENTO ECONÓMICO

ESPAÑA

Madrid.—Según leemos en el *Boletín Oficial* de la Federación Nacional de Obreros en hierro y demás metales, el movimiento de la misma en el mes de mayo ha sido el siguiente:

	Trabajando.	Parados.
Barcelona.....	709	25
Madrid.....	56	5
Mataró.....	42	3
Sabadell.....	47	8
Tarasa.....	32	2
Vich.....	33	2
Totales.....	919	38

Guadalcanal.—Se han declarado en huelga los pañaderos de esta población.

Valencia.—Por debérseles los jornales de tres quinzenas, se han negado a trabajar los obreros empleados en las labores agrícolas de la Granja experimental.

Esta Granja depende del Ministerio de Fomento.

San Martín de Provensals.—Se han declarado en huelga los oficiales carpinteros de esta localidad, a causa de quererles imponer una hora más de trabajo los patronos. Estos quieren que la jornada sea de 10 horas, en vez de 9 que trabajaban antes.

PORTUGAL

Todos los obreros empleados en las fábricas de sombreros de Oporto, lo mismo hombres que mujeres, se han declarado en huelga.

Les ha obligado a dar este paso la negativa de los fabricantes a aceptar una nueva tarifa en que se mejoraban un poco los precios de la mano de obra.

El número de huelguistas llega a 1.200.

La Comisión nombrada por éstos ha publicado un energético manifiesto diciendo que hoy el obrero ni desconoce sus intereses ni está dispuesto a consentir que los patronos hagan de él lo que quieran.

Esta huelga ha despertado vivo interés en todos los demás oficios y hecho que el espíritu de solidaridad se manifieste poderoso entre los trabajadores de Oporto.

En una reunión obrera, a la que han asistido más de 4.000 individuos, se ha decidido apoyar moral y materialmente a los huelguistas y reclamar de las autoridades su intervención a favor de los sombrereros.

FRANCIA

Los mineros de Villebeuf se han declarado en huelga pidiendo aumento de salario. Con objeto de hacerla general si no se atiende dicha petición se han reunido en Decazeville los delegados de los mineros del distrito del Aveyrón.

—Acaba de celebrarse el Congreso de los trabajadores mineros. Entre otros puntos, figuraban en el orden del día los dos siguientes: reducción de la jornada de trabajo a ocho horas y federación de los Sindicatos mineros de Francia.

ITALIA

Los días 29 y 30 del pasado junio ha tenido lugar en Milán el segundo Congreso de las Sociedades de resistencia de zapateros.

ALEMANIA

El Tribunal de Dortmund ha condenado a algunos mineros de Westfalia por haber tomado parte en la última huelga. Las penas impuestas varían entre cinco años y uno y medio de prisión.

AUSTRIA

En Brünn es general la huelga de los obreros tejedores. De 15.000 individuos pertenecientes a esta industria, sólo unos 1.000 trabajan.

En Jägerndorf y en Silesia se teme que se declaren también en huelga los trabajadores del mismo ramo.

Estos movimientos son producidos por lo mal que se remunera a dichos trabajadores.

DINAMARCA

En Copenhague una gran coalición patronal se propone acabar con las Sociedades de resistencia é imponer a los obreros condiciones verdaderamente insufribles.

Actualmente han apelado al *lock-out* (huelga de patronos) los dueños de carpintería, despidiendo del trabajo a más de 1.000.

Créese que a dichos industriales seguirán en igual camino los que explotan a los carpinteros de obras y a los albañiles, lo que produciría necesariamente el paro de todos los obreros del ramo de construcción.

Los trabajadores muestranse dispuestos a hacer frente a esa cruzada de bandidos, aunque su estado no es el más a propósito para ello.

No tendría nada de extraño que deseando los patronos anonadar a los obreros para explotarlos ignominiosamente, se encontrasen con un movimiento revolucionario que no sólo impidiera eso, sino que pusiera en grave apuro a los industriales coligados.

ESTADOS UNIDOS

Más de 1.500 obreros de Duluth se han declarado en huelga.

Como siempre, la intervención de la policía ha dado lugar a varias colisiones entre ésta y los huelguistas, de las que han resultado muertos varios trabajadores y heridos otros muchos.

Así se practica la neutralidad en la república federal que tanto ensalzan el Sr. Pi y los demás partidarios de la federación política.

CONFERENCIAS SOCIALISTAS

EN BARCELONA

La cuarta de las que vienen dándose estuvo a cargo del compañero García Quejido, disertando sobre «El valor», según estaba anunciado.

En un breve exordio manifestó que le había movido a ocuparse en asunto tan interesante para la economía social, su especial predilección por este género de estudios y la importancia que tiene la determinación del valor en las relaciones sociales.

Entrando en materia, dijo: «El valor se determina por la comparación, de la que resultan los fenómenos de alza y baja de los precios.» Cita numerosos ejemplos prácticos, demostrando cómo aumenta y disminuye el valor. «Los economistas, dice, afirman que el valor aumenta ó disminuye según el aprecio que se hace de los objetos, lo que sería exacto si sólo hubiera valores de uso, pero no existiendo los valores de cambio.»

Considera las relaciones entre obreros y capitalistas como relaciones de compra y venta; demuestra la falsedad de la teoría burguesa al considerar que unos y otros se presentan al mercado en las mismas condiciones de poder pactar. Afirma que lo que da carácter al valor es el cambio, pues prescindiendo de la moneda, una mesa es igual, en el cambio, a unos zapatos ó a una fanega de trigo, y que así lo ha definido Marx, diciendo que el valor es la relación que hay ó puede haber de unos objetos con otros.

Hace un estudio del valor de cambio y del valor de uso. Dice que en la práctica no existe el cambio de productos por productos, sino de éstos por moneda; una parte posee el dinero y otra ofrece mercancías que vender a aquélla; y en este cambio de moneda y mercancías aparece un nuevo factor, que es el obrero, que vende su fuerza de trabajo, sólo que en este revuelto motón todos ganan dinero menos el productor, que cualquiera que sea la fuerza de que disponga y que lleve al mercado, sólo percibirá por ello lo necesario para poderla separar y jamás sobrante alguno.

Así definidos el valor y el cambio, hemos de reconocer que la fórmula *cambio* es la expresión más exacta de la explotación, debiendo nosotros aspirar a que desaparezca el cambio en el sentido de *valores de cambio*.

En toda cosa útil cambiante, el valor está aquilatado por la fuerza de trabajo. De acuerdo con Marx, cree que la medida del valor del porvenir ha de ser la hora de trabajo.

Dice que produciendo más ó menos el hombre, según sean los elementos de producción con que cuente, incumbe a todos impulsar la mecánica y cuantos perfeccionamientos se realicen en el sentido de disminuir el trabajo. Que siendo el ideal del porvenir alcanzar una vida más llevadera, la sociedad será dueña, a cambio de otros beneficios, de cuantos inventos se realicen, aplicándoles en provecho de todos.

Que después de la Revolución no tendremos inconveniente en cambiar lo que materialmente poseamos por los goces de la vida *espiritual*.

Entra en una serie de consideraciones respecto cómo será considerado el arte y el artista en la sociedad del porvenir, y deduce que percibiendo todos y cada uno de los individuos el producto de su trabajo y de su actividad, el que sea partidario del arte, podrá cultivarlo ó podrá disfrutar los goces que aquél le proporcione mediante una inteligencia entre él y el artista.

Y termina recomendando a todos la necesidad de que estudien detenidamente los estudios de carácter *económico*, pues que, añade, hoy son de excepcional importancia y lo serán más todavía en lo sucesivo.

VICTIMAS DE LA EXPLOTACION

Y DE LA MISERIA

La Guardia civil del puesto de Arganda ha encontrado en el kilómetro núm. 28 de la línea férrea el cadáver de un jornalero de aquella villa con la cabeza completamente separada del tronco. Según parece, debió colocarse en la vía sin que nadie se apercebiera, arrollándolo el tren núm. 4.

—En los Altos Hornos de Bilbao, un chico de 15 años, hijo de un operario de la fábrica, ha sido cogido por la blusa en la correa de la máquina de remachar, la que, arrastrándolo entre los topos, le dejó materialmente aplastado.

—En ocasión de hallarse sobre una escalera de mano limpiando la muestra de la expendiduría de tabacos en el núm. 128 de la calle de Mortaleza, se cayó un joven de 17 años y se produjo una herida grave en la cabeza y la fractura de la pierna izquierda.

De un andamio de las obras del Banco de España se cayó un operario y se fracturó la pierna izquierda.

Un operario de una panadería de la Ronda de Valencia fué arrollado por una máquina, sufriendo la fractura de dos dedos de la mano derecha.

El tren que pasa a las nueve de la noche por el Portillo de la Merced, inmediato a Valladolid, ha arrollado al guardavía, fracturándole una pierna.

El domingo pasado cayó desde un andamio de una casa en construcción de la calle de San Pedro un obrero, que en muy grave estado fué conducido a la Casa de Socorro del distrito, y más tarde al Hospital provincial.

PARTIDO SOCIALISTA OBRERO

COMITÉ NACIONAL

Del escrutinio verificado por este Comité en las elecciones celebradas por las Agrupaciones para nombrar el delegado que ha de representar a nuestro partido en el Congreso socialista internacional de París, ha resultado elegido por mayoría de votos el compañero Pablo Iglesias.

Lo que se comunica a las Agrupaciones para su conocimiento.

Madrid, 9 de julio de 1889.—Francisco Diego, secretario.

Cantidades ingresadas en la Tesorería de este Comité para sufragar los gastos de representación del Partido en el Congreso socialista internacional de París.

Suma anterior, 320,80 pesetas.
CALDAS DE MONTBUT.—Agrupación socialista, 4,10.
TORELLÓ.—Agrupación socialista, 5.
MADRID.—M. V., 0,50.
Importa lo recaudado hasta la fecha la cantidad de 330,40 pesetas.

Madrid, 9 de julio de 1889.—Francisco Carrasco, tesorero.

CONFERENCIAS SOCIALISTAS

Terminado el actual curso de conferencias, por haber disertado todos los compañeros inscriptos, el sábado 13 del corriente tendrá lugar la sesión de clausura, haciendo el resumen el compañero José Caparó.

Barcelona, 7 de julio de 1889.—Por la C., José COMAPOSADA.

JUSTICIA É INJUSTICIA

DEL CAMBIO CAPITALISTA

II

Ya hemos visto al cambio capitalista engendrar la libertad individual y la justicia, y ahora vamos a demostrar cómo la libertad conduce a la esclavitud y la justicia a la injusticia.

La libertad de cambiar implica la libertad de usar. En una sociedad capitalista toda persona tiene el derecho de hacer lo que le plazca de lo que posee. Esta libertad fué conquistada por la Revolución de 1789. El obrero, después de haber vendido su mercancía trabajo, puede gastar el precio de ella como le plazca y en él está el sacar de su salario el mayor provecho posible. El capitalista goza del mismo derecho: compra la mercancía trabajo a quien le parece y hace de ella el empleo que quiere, y es negocio suyo el sacar de la mercancía todo el beneficio que pueda.

El capitalista lleva a su taller la fuerza de trabajo, la coloca en las mejores condiciones técnicas para ejercitarse, la compra por diez ó doce horas y vela con cien ojos para que no se pierda ni un segundo de este tiempo precioso. Si el obrero con su salario compra un billete de la lotería y gana el premio mayor, éste le corresponde, y el obrero ha sacado de la mercancía dinero que cambió por la mercancía trabajo el mayor provecho posible. Pero como el capitalista goza igual privilegio, tiene derecho a todos los beneficios que reporta la mercancía trabajo por la que ha cambiado su mercancía dinero: si la fuerza de trabajo es la gallina de los huevos de oro, tanto mejor para él.

Y efectivamente, la fuerza de trabajo del hombre es la gallina de los huevos de oro.

La fuerza de trabajo del hombre tiene la propiedad de crear más valores que los que consume para su reproducción. Si un obrero joyero necesita 14 horas para descansar y distracciones y 10 pesetas para comida, habitación, vestido, tabaco, etc., ó sea para reproducir su fuerza de trabajo, esta fuerza, usada en condiciones técnicas normales, produce un valor de 12, 15 ó 20 pesetas. La mercancía trabajo del hombre se distingue de las demás mercancías en esta propiedad creadora de superavál.

Esta propiedad creadora de superavál es una de las propiedades de la materia organizada ó viviente. Está demostrado que si se devolvieran al campo todas las materias orgánicas é inorgánicas de las plantas que crecen en su superficie, su fertilidad en vez de disminuir aumentaría indefinidamente, porque las plantas, para crecer, no toman sólo de la tierra sus elementos constitutivos, sino que los toman también del sol y de

la atmósfera. Esta propiedad es una de las causas de la maravillosa fertilidad de las selvas vírgenes y de las praderas del continente americano. El hombre posee esta propiedad de la materia organizada en su más alto grado de desarrollo. Sin ningún trabajo de su cerebro ni de sus músculos, de sus brazos ni de sus piernas, con sólo el trabajo de sus intestinos y riñones reproduce casi el valor de lo que consume (1). Este trabajo intestinal es el único que realizan los animales inferiores y los capitalistas.

Los comunistas revolucionarios, que conocen la importancia del trabajo intestinal y ven con lástima la degradación física é intelectual de los capitalistas, no tendrán inconveniente en mantener a éstos con tal que ellos se tomen el trabajo de guardar sus deyecciones sólidas y líquidas.

La fuerza de trabajo del hombre, si se consume en las condiciones técnicas ordinarias, produce mucho más valor que el que cuesta, mientras que las demás mercancías representan exactamente el valor que cuestan. Para producir dos trajes se necesita:

	Pesetas.
Utilizar una máquina de coser cuyo uso ó gasto sea de	0'50
Emplear 4 metros de paño que valgan	20'00
Hacer trabajar á un sastre 12 horas por	3'00
TOTAL	23'50

Si el capitalista vende los dos trajes en 23,50 pesetas, no gana ni un céntimo; pero como los vende en 26,50 resulta una superavál ó ganancia de tres pesetas. Y no se crea que esta superavál depende de la voluntad del capitalista, pues nadie hay que pueda elevar el valor de las mercancías por sí solo; la competencia se lo impide.

Esta superavál de 3 pesetas ha sido creada realmente por el sastre. En efecto, si éste no hubiera trabajado más de seis horas, sólo habría confeccionado un traje, y con su producto hubiera cubierto su salario, es decir, el precio de las mercancías que consume; pero como había vendido su fuerza de trabajo por 12 horas, en las seis restantes ha producido un nuevo trabajo que pertenece al capitalista como pertenecería el premio mayor á los obreros que hubieran comprado el número premiado. Y no hay que dudarlo, la libertad y la igualdad del cambio dan al capitalista el derecho de acaparar todo lo que produce la fuerza de trabajo que compra.

Semejante robo se comete en nombre de la libertad más absoluta y de la justicia más pura, aunque digan lo contrario los prudhonianos y otros socialistas partidarios de la justicia y la libertad absolutas. Estos pueden ser todo lo ilógicos que quieran, pero los hechos económicos no lo son, aun cuando parezca que tienden á conclusiones ilógicas.

El valor de todas las mercancías, exceptuando la fuerza de trabajo, se descompone del siguiente modo:

- 1.º Valor de las máquinas y de las primeras materias que concurren á la producción.
- 2.º Valor de la fuerza de trabajo empleado en producir.
- 3.º Superavál realizada por la fuerza de trabajo, y que se embolsa el capitalista.

Toda mercancía encierra un robo cometido por el capitalista en detrimento del obrero; por lo tanto, cuando los capitalistas cambian entre sí mercancías, no hacen más que cambiar recíprocamente sus robos, y de este tráfico es de donde salen las ganancias que se guardan.

La fuerza de trabajo contiene, no sólo la superavál realizada, sino la que ha de realizarse.

Cuando el obrero sastre vende 12 horas de trabajo por 3 pesetas, vende el poder de coser dos trajes, de crear dos valores de 3 pesetas cada uno; pero cuando de vendedor pasa á ser comprador, cuando va al mercado con sus 3 pesetas de salario á comprar pan, vino, etcétera, paga también la superavál de esos artículos; en otros términos, cuando el obrero compra su propio producto paga también los beneficios del capitalista.

Así, pues, si en el cambio de mercancías los capitalistas no salen perjudicados, pues que cambian recíprocamente el producto de sus robos, los obreros salen dos veces lesionados, una cuando venden su fuerza de trabajo, y otra cuando, con su salario, compran mercancías.

La producción capitalista está caracterizada por la producción barata. La fuerza de trabajo, como mercancía que es, está sujeta á las leyes del mercado, y siempre tiende á llegar al *minimum*. Para que el cambio de mercancías se cumpla en todo su rigor, es necesario que sea libre y que los dos contratantes tengan libertad absoluta para disponer de sus mercancías; y para obtener esto es menester que la libertad y la autonomía individual existan. Es necesario también, para que el cambio de mercancías se verifique con toda justicia, que el gasto de producción de éstas llegue al *minimum*, y por consiguiente, que la mercancía trabajo se reduzca

(1) «En los alrededores de Niza se emplea el abono humano... Las cinco sextas partes de la población del territorio de Niza, de 36 á 40.000 habitantes, bastan para renovar la fecundidad de las tres cuartas partes de las tierras.» El agrónomo que citamos calcula que «las defecaciones de diez hombres, convenientemente dispuestas, producen el alimento de cinco. *Journal d'Agriculture pratique*, junio 1844, Marsella. «Niza y su agricultura»: Boussingault y Payen han comprobado la afirmación de Liebig de «que el ázoe contenido en los excrementos sólidos y líquidos de un hombre podría bastar durante un año á la producción de 400 kilogramos de trigo, cebada, centeno ó avena», y 400 kilogramos de trigo dan 380 de pan.

al *minimum* de sus gastos y el obrero al más pequeño de los salarios; de donde resulta que si el cambio capitalista implica la libertad individual, implica igualmente la esclavitud económica del asalariado.

La esclavitud económica del obrero, que entraña la esclavitud política, intelectual y moral, es la consecuencia lógica del cambio de mercancías, del cambio de productos de igual valor. Y la esclavitud económica no se destruirá más que cuando la producción sea comunista y el cambio capitalista sea reemplazado por el cambio comunista. Las administraciones centrales, después de haber consultado las necesidades sociales, fijarán la cantidad de trabajo que deberán realizar todos los individuos y se encargarán de proveer todas sus necesidades; así quedará suprimido el cambio de mercancías, se consumirá lo que haya precisión de consumir y se producirá para renovar lo que se haya consumido. Entonces todas las ideas de justicia y libertad que el cambio capitalista ha engendrado en nuestros cerebros desaparecerán porque habrá desaparecido la causa que las daba vida.—P. LAFARGUE.

CORRESPONDENCIA ADMINISTRATIVA

Recomendamos á cuantos dirijan cartas al Administrador que fijen en esta sección para hacer de esta manera más fácil el servicio.

- Olesa.—P. S.—Recibidas 4,05 pesetas: 1 de su suscripción, 1 de J. C., 1 de J. B. hasta fin septiembre 89, y se sirve la de J. J. desde 1.º julio, estando abonada hasta fin septiembre 89.
- Caldas de Montbui.—S. C.—Recibidas por conducto de T. C. 8 pesetas por paquetes hasta el núm. 171 inclusive.
- Torelló.—P. G.—Recibidas por conducto de Q. 23,84 pesetas: 14 de paquetes hasta el núm. 181 inclusive, 1 de donativo al periódico y 8,84 para el C. N.
- Gracia.—M. F.—Recibidas por conducto de Q. 26 pesetas: 4 de paquetes hasta el núm. 168 inclusive, 14 de otros tantos suscripciones del 1.º trimestre, 3 de donativo y 5 para el C. N. San Andrés de Palomar.—J. B.—Recibidas por conducto de Q. 16 pesetas: 9,50 de paquetes hasta el núm. 171 y medio paquete del 172, pues se vienen remitiendo 30 ejemplares desde el núm. 162, y 6,43 para el C. N.
- Manlleu.—J. G.—Recibidas por conducto de Q. 21,27 pesetas: 12,50 de paquetes hasta el núm. 172 inclusive y 8,77 para el C. N.
- Barcelona.—A. G. Q.—Recibidas 104,06 pesetas: 36 de F. A., 9,36 de donativo al periódico (núms. 170 y 172), 5,95 de la suscripción de Ripoll (núms. 170 y 172) y 52,75 para I.
- Santander.—G. L.—Recibida por conducto de E. M. 1 peseta de su suscripción hasta fin noviembre 88.
- Zaragoza.—M. P.—Se cambian las direcciones de S. A. P. y J. G. Se suspende el envío de la suscripción de M. T. y se sirven las de D. C. y R. E. Mande las señas de este último.
- Mataró.—J. R.—Recibidas 30 pesetas: 15 de paquetes hasta el núm. 173 inclusive, 8,88 de donativo al periódico y 6,12 al C. N. Se sirve la suscripción á J. V. de San Martín de Provensals.
- San Sebastián.—L. H.—Recibidas 13,50 pesetas: 5 de su suscripción hasta fin septiembre 89, 1 de M. A., 1 de E. L., 1 de M. G., 1 de R. M., 1 de M. G. y 3 de J. L. hasta fin julio 89, 1 de J. C. hasta fin septiembre 89 y 1,50 de donativo. Se sirven desde 1.º julio las suscripciones de J. C. y S. C. Remita las señas de M. G. Se le envían desde este número 15 ejemplares.
- Vitoria.—M. S.—Se traslada su suscripción á Z. y se hace lo demás que encarga.
- Barcelona.—F. C.—Se hace el traslado de J. V. de San M. de P.

La Administración tiene para su venta varias colecciones de EL SOCIALISTA del año 1888 al precio de 4 pesetas.

A N U N C I O S

COLECTIVISMO Y REVOLUCION

POR JULIO GUESDE

Los compañeros y Agrupaciones pueden adquirir ejemplares á los siguientes precios:

100 ejemplares	16 pesetas.
50 —	8 —
25 —	4 —
12 —	2 —
1 —	0,20 —

Los pedidos al Administrador de EL SOCIALISTA, á cuyo periódico se destinan las utilidades.

LA LEY DE LOS SALARIOS Y SUS CONSECUENCIAS

POR JULIO GUESDE

Con el retrato del autor.—Se vende, al precio de 20 céntimos, en la Administración de este periódico, donde se admiten suscripciones para el mismo y en las direcciones de los Comités del Partido Socialista Obrero.

CARLOS MARX

EL CAPITAL

resumido y acompañado de un

ESTUDIO SOBRE EL SOCIALISMO CRISTIANO

por GABRIEL DEVILLE

Esta importantísima obra se ha puesto á la venta en las principales librerías al precio de 4 pesetas.

Los suscriptores de EL SOCIALISTA pueden adquirirla en condiciones ventajosas dirigiéndose á sus correspondientes de provincias ó á la Administración.

Imp. de F. Ose y D. de Val, Platería de Martínez, 1.